

Journal du Matin

Quarante-huitième année. — N° 157.

Directeur-Propriétaire : ALFRED REBOUX

SAMEDI 6 JUIN 1903.

TARIF D'ABONNEMENTS
Bureau-Tourcoing, le Nord et les Départements : 5 francs
L'Étranger : 10 francs

BUREAU ET RÉDACTION :
ROUBAIX : 71, Grande-Rue ; TOURCOING : 5, rue Carnot

ABONNEMENTS ET ANNONCES
A Roubaix : 41, rue de la Gare, Grand-Bureau, 71
A Tourcoing : 5, rue Carnot
A Lille : 11, rue de la Gare, Grand-Bureau, 71
A Paris : 11, rue de la Gare, Grand-Bureau, 71

RÉCEPTION

M. EDMOND ROSTAND A L'ACADÉMIE FRANÇAISE

Paris, 4 juin. — La curiosité d'une attraction très sélect et très fermée au public, la mode, et aussi, la clémence de la température aidant, la séance de réception de M. Edmond Rostand, élu membre de l'Académie française, en remplacement de M. Henry de Bornier, a attiré, aujourd'hui, à l'Institut, une assistance nombreuse et particulièrement élégante, comprenant l'élite des mondes littéraire, artistique, scientifique et diplomatique de Paris.

Discours du nouvel élu

La parole est donnée à M. Edmond Rostand. Un mouvement se fait dans la salle, plus le silence. Le poète se lève, et, d'une voix qui porte, bien qu'il ne soit que le cinquième, il commence :

« Je n'ai jamais été plus tenté de ne pas parler en prose, dit-il, mais je m'abstenais du langage qui n'est le moins étranger, encore qu'il soit peu raisonnable de doubler les émotions et de vouloir débiter ensemble sous la Coupole et dans la prose.

Réponse de M. de Vogüé

C'est au milieu des bravos et des acclamations que M. Edmond Rostand a assisté. Les applaudissements recommencent sans cesse. Ils s'arrêtent cependant quand le vicomte Melchior de Vogüé se lève pour répondre :

« Vous nous étiez, dit-il, désigné par d'étranges affinités avec votre prédécesseur. Par votre œuvre et par votre honneur de Borner, il eût fallu vous inventer, si l'applaudissement du monde ne s'était pas chargé de ce soin. Nous serions perdus notre Duraland ; vous nous rapportez Joyeuse. Héroïques et jumeaux comme les deux épées, deux lynces s'appellent et se répondent sur le théâtre contemporain. Deux fois, la France s'y est reconnue dans l'œuvre d'un de ses fils ; sur des tons différents, la *Fille de Roland* et *Cyrano* lui faisaient reconnaître son air favori, ce même air de bravoure qui anime dans l'offrande des salades et rit dans le livre des cadets de Gascogne. Deux fois, la France a communiqué dans le même transport, soulevée au-dessus d'elle-même, rappelée à ses meilleurs instincts par deux âmes furieusement comédiennes. Et la plus effrénée dans le sublime n'était pas celle du poète tragique ; je le dis à l'honneur du poète comique.

LA PENSÉE D'UN INSPECTEUR PRIMAIRE

Un inspecteur primaire a confié au *Manuel général de l'Instruction primaire* les inquiétudes que lui causent les trop hâtives laïcisations d'écoles congréganistes.

Dans ces laïcisations, les partisans de laïcité scolaire voient une grande victoire. L'inspecteur primaire ne partage pas leur enthousiasme :

« Je ne puis m'associer, écrit-il, à ces changements de triomphe. Non que j'aie à considérer l'école laïque comme l'école-type pour notre démocratie, mais au contraire, plus je la juge indispensable à un pays comme le nôtre, plus j'estime qu'il faut, pour qu'elle porte tous ses fruits, lui assurer un personnel d'élite, capable de la faire aimer et apprécier. Or, ce personnel se trouve rare, et c'est là, me semble-t-il, ce dont nos instituteurs ne se sont pas assez préoccupés.

LA MÊME ANNUELLE « DU SOUVENIR FRANÇAIS »

Paris, 4 juin. — La même annuée du *Requiem* du « Souvenir Français », pour les militaires et les marins morts au service de la France, a été célébrée, ce matin, à onze heures, à Notre-Dame. Le Président de la R. P. publique, les Ministres et le gouverneur militaire de Paris étaient représentés. M. de Loubet assistait à la cérémonie. Parmi les personnalités présentes, on remarquait les vice-amiraux Gervais et Alquier, les généraux Lavrenne, Zédé, Lery, Deloye.

LA PENSÉE D'UN INSPECTEUR PRIMAIRE

Un inspecteur primaire a confié au *Manuel général de l'Instruction primaire* les inquiétudes que lui causent les trop hâtives laïcisations d'écoles congréganistes.

Dans ces laïcisations, les partisans de laïcité scolaire voient une grande victoire. L'inspecteur primaire ne partage pas leur enthousiasme :

« Je ne puis m'associer, écrit-il, à ces changements de triomphe. Non que j'aie à considérer l'école laïque comme l'école-type pour notre démocratie, mais au contraire, plus je la juge indispensable à un pays comme le nôtre, plus j'estime qu'il faut, pour qu'elle porte tous ses fruits, lui assurer un personnel d'élite, capable de la faire aimer et apprécier. Or, ce personnel se trouve rare, et c'est là, me semble-t-il, ce dont nos instituteurs ne se sont pas assez préoccupés.

L'EXPOSITION INDUSTRIELLE DE REIMS

Le cérémonial d'inauguration
Reims, 4 juin. — C'est cet après-midi qu'a eu lieu la cérémonie d'inauguration de l'Exposition industrielle de Reims. M. Mougeot et Vallès sont arrivés, ce matin, à Reims, par le train de 10 heures 16. La réception a eu lieu dans une des salles d'attente de la gare, transformée en un salon magnifiquement décoré de tentures en velours rouge et noir.

L'ARISTOCRATIE ET LE PEUPLE

Réponse de Mme la duchesse d'Uzès à Mgr Turinaz. — L'intérêt des travailleurs
A la suite d'un appel adressé par Mme la duchesse d'Uzès, qui sollicitait l'union de l'aristocratie et du peuple, Mgr Turinaz était intervenu et avait donné à l'aristocratie le conseil de consacrer son activité, non aux fêtes, mais à des occupations plus sérieuses. Mme la duchesse vient de répondre à l'évêque du Nancy, par la lettre suivante :

« Monsieur, je suis profondément touchée de l'honneur que me fait Votre Grandeur, en m'adressant la réponse destinée à ceux qui recherchent avec moi le moyen de rapprocher le peuple et l'aristocratie.

Fatale imprudence ! Le propos de M. Flaudin n'était pas exact.

L'honorable député a adressé aux journaux son énergique protestation, et il a remis la chose au point.

Le jour, écrit M. Flaudin, où une information régulière aura été établie ce personnel n'est vanté d'un crédit imaginaire pour commettre une vulgaire escroquerie, je serai prêt à exprimer le regret que mes paroles aient pu atteindre implicitement M. Edgard Combes.

LA FRONTIÈRE MAROCAINE

LA RÉPRESSION DES BANDES DE FRANÇAIS
Le Figuig ne sera pas occupé. — Pas de guerre franco-marocaine
Paris, 4 juin. — L'Agence Havas communique la dépêche suivante d'Alger officieuse :

Alger, 4 juin. — L'autorité militaire continue à tenir tous les postes de la frontière sous le contrôle de la garnison de la ville d'Oran. Néanmoins, tout le monde s'attend à une action vigoureuse contre Zenaga et on s'attend de voir quelques journaux envisager avec répugnance cette opération et préconiser de préférence l'occupation du Figuig.

Envoi de renforts

Sidi-bel-Abbès, 4 juin. — Le quatrième bataillon du 1er régiment étranger avec son officier de guerre, a reçu l'ordre hier soir, de se tenir prêt à partir, par voie rapide, pour aller renforcer les postes de l'extrême Sud-Oranais.

Marseille, 4 juin. — Le paquebot *Moïse*, de la Compagnie transatlantique, est parti aujourd'hui à midi pour Oran avec un important matériel de guerre qui a été embarqué en hâte. Ce matériel, qui comprend six canons de montagne avec tous leurs accessoires et cent tonnes de caisses de cartouches et d'obus à la mélinite est envoyé en prévision des événements qui vont se dérouler à la frontière du Maroc.

Un démenti du Ministre des affaires étrangères

Paris, 4 juin. — L'Agence Paris-Nouvelles publie la note suivante :

Certains journaux anglais ont annoncé que M. Delcassé avait envoyé aux puissances une note identique relative aux opérations militaires engagées actuellement contre Figuig et sur la frontière marocaine. Cette information est inexacte. La France exerce en ce moment le droit de police qui lui est conféré par ses traités avec le Maroc pour la sécurité de ses territoires algériens. L'exercice de ce droit n'intéresse en rien les puissances. Nous croyons savoir que le ministre des Affaires étrangères a envoyé seulement des instructions à ses agents pour le cas où des questions relatives à ces incidents leur seraient posées par les ministres auprès desquels ils sont accrédités.

LA LOI CONTRE LES CONGRÉGATIONS

Les expulsions
Privas, 4 juin. — L'expulsion des Oblats du couvent de Notre-Dame du Bon-Secours, à la Blachère, qui était primitivement fixée à ce matin, jeudi, a été avancée au dernier moment et a eu lieu hier soir.

Commencées à trois heures, les opérations n'ont été terminées qu'à six heures. Malgré ce changement, la nouvelle s'était vite répandue dans les villages environnants, et quand les troupes sont arrivées au monastère, 800 personnes environ y étaient réunies, parmi lesquelles beaucoup de femmes.

L'INCIDENT COMBES

L'affaire des cercles
M. Combes et son fils se débattaient, comme on sait, au milieu de difficultés dont ils ne sortiraient pas facilement. Ils ne sortiraient pas de ce mauvais pas parce que, écrit le *Journal du Matin*, il n'est pas au pouvoir d'une assemblée politique de rendre l'honneur à un homme politique, pas plus que de le lui enlever. Les jugements entachés naturellement de passion politique n'ont de valeur qu'aux yeux des gens qui ne veulent pas voir. Elle peut bien, cependant, distribuer des brevets de vertu ; mais elle ne peut pas faire que ces brevets soient pris au sérieux par l'opinion publique.

Dix-sept Frères en prison

La Croix de Paris publie ce qui suit :

« Hier, à Rodéz, quinze frères de Saint-Victor, attachés de leur domicile, étaient jetés en prison. Ce n'est sans doute encore rien, puisque les officiers de laissent, et que l'Agence Havas annonce seulement que quinze personnes ont été arrêtées. »

Ce haut fait mérite pourtant les éloges des furieux qui ne reculent pas à inventer l'affaire Flamand et qui chantent tout haut et dénoncent les Frères à bouche-cœur. Ce n'est pas à l'Agence Havas qu'il faut adresser un coup en prison ! Ah ! le bon coup vraiment !

Pourquoi donc cette modestie dans le triomphe ? Pourquoi ce silence ?

Le gouvernement finirait-il par avoir honte de lui-même, comme il a honte de ses apaches ?

M. Edmond Rostand se propose de ne parler que de Bornier

« On t'a dit cette vie de M. de Bornier, si jolie et si belle, je voudrais bien me la bien conter. Je voudrais la montrer plus pittoresque que dans sa simplicité, et, dans son honnêteté, plus romanesque qu'on l'imagine. Je n'ai vu M. de Bornier, que deux ou trois fois, de sorte qu'il a gardé pour moi tout un air de mystère de deux cent cinquante ans qu'il y a des académiciens, et qui sont modestes. Il sera entendu, si vous le voulez bien, que je suis ici parce que, au moment où vous avez eu à remplacer l'auteur de la *Fille de Roland*, je me trouvais être, par le hasard d'un voyage, le poète le plus rapproché de Roubaix. »

LA PENSÉE D'UN INSPECTEUR PRIMAIRE

Un inspecteur primaire a confié au *Manuel général de l'Instruction primaire* les inquiétudes que lui causent les trop hâtives laïcisations d'écoles congréganistes.

Dans ces laïcisations, les partisans de laïcité scolaire voient une grande victoire. L'inspecteur primaire ne partage pas leur enthousiasme :

« Je ne puis m'associer, écrit-il, à ces changements de triomphe. Non que j'aie à considérer l'école laïque comme l'école-type pour notre démocratie, mais au contraire, plus je la juge indispensable à un pays comme le nôtre, plus j'estime qu'il faut, pour qu'elle porte tous ses fruits, lui assurer un personnel d'élite, capable de la faire aimer et apprécier. Or, ce personnel se trouve rare, et c'est là, me semble-t-il, ce dont nos instituteurs ne se sont pas assez préoccupés.

LA MÊME ANNUELLE « DU SOUVENIR FRANÇAIS »

Paris, 4 juin. — La même annuée du *Requiem* du « Souvenir Français », pour les militaires et les marins morts au service de la France, a été célébrée, ce matin, à onze heures, à Notre-Dame. Le Président de la R. P. publique, les Ministres et le gouverneur militaire de Paris étaient représentés. M. de Loubet assistait à la cérémonie. Parmi les personnalités présentes, on remarquait les vice-amiraux Gervais et Alquier, les généraux Lavrenne, Zédé, Lery, Deloye.

L'EXPOSITION INDUSTRIELLE DE REIMS

Le cérémonial d'inauguration
Reims, 4 juin. — C'est cet après-midi qu'a eu lieu la cérémonie d'inauguration de l'Exposition industrielle de Reims. M. Mougeot et Vallès sont arrivés, ce matin, à Reims, par le train de 10 heures 16. La réception a eu lieu dans une des salles d'attente de la gare, transformée en un salon magnifiquement décoré de tentures en velours rouge et noir.

L'ARISTOCRATIE ET LE PEUPLE

Réponse de Mme la duchesse d'Uzès à Mgr Turinaz. — L'intérêt des travailleurs
A la suite d'un appel adressé par Mme la duchesse d'Uzès, qui sollicitait l'union de l'aristocratie et du peuple, Mgr Turinaz était intervenu et avait donné à l'aristocratie le conseil de consacrer son activité, non aux fêtes, mais à des occupations plus sérieuses. Mme la duchesse vient de répondre à l'évêque du Nancy, par la lettre suivante :

« Monsieur, je suis profondément touchée de l'honneur que me fait Votre Grandeur, en m'adressant la réponse destinée à ceux qui recherchent avec moi le moyen de rapprocher le peuple et l'aristocratie.

L'ÉLECTION DU DEUXIÈME ARRONDISSEMENT A PARIS

Paris, 4 juin. — On annonce que M. l'abbé Allegret, vicaire de Saint-Germain-Auxerrois pose sa candidature à l'élection de député de ce quartier.

Après de brillantes études au séminaire de Saint-Eprit à Paris et à Saint-Sulpice, M. l'abbé Allegret fut nommé le 18 octobre 1850, vicaire à Paris dans la paroisse de la Trinité. Peu après, il fut désigné comme trésorier de la fabrique de cette église.

INFORMATIONS

LA SANTÉ DE M. RIHOT
Paris, 4 juin. — M. Ribot, qui souffre, on le sait, de pleurésie, est toujours obligé de garder le lit ; les soins qu'il se fait donner sont très satisfaisants.

LA SANTÉ DU CARDINAL LANGÉNIEUX
Reims, 4 juin. — L'amélioration signalée, il y a deux jours dans l'état de Mgr Langénieux, s'est maintenue, mais sans s'accentuer notablement, depuis. Ainsi, bien que la situation ne soit pas comme elle le semblait, désespérée, elle laisse néanmoins encore quelques inquiétudes.

LES MAIRES FRANÇAIS ET LE TSAR
Une dépêche de Saint-Petersbourg annonce que les maires français sont allés, hier, à Tsarkoï-Selo, après un lunch au château impérial, ils ont été reçus, sur la demande de l'ambassadeur de la République française, par l'empereur et l'impératrice qui leur ont fait un très gracieux accueil et leur ont adressé à chacun par sa villa quelques paroles aimables. Les maires ont fait ensuite une promenade dans les équipages de la Cour impériale.

UN DRAME A LA COUR DE SERBIE

Tentative d'empoisonnement contre la reine
Suicide d'un cuisinier
Londres, 4 juin. — Une dépêche de Belgrade au *Morning Leader* annonce qu'un incident sensationnel vient de se produire à la cour de Serbie.

La reine Draga s'appuyait depuis longtemps qu'on voulait tenter l'empoisonnement. Avant-hier, une de ses domestiques lui servit un plat qui lui paraissait un peu suspect.

Après d'un manger la reine y fit goûter un chien, celui-ci donna aussitôt des signes d'empoisonnement et succomba quelques heures après.

La reine ordonna aussitôt une enquête et le cuisinier français fut trouvé mort dans sa cuisine, la tête fracassée par une balle de revolver.

On croit que le chef cuisinier s'est suicidé. Mais les dessous de cette affaire sont encore à éclaircir.

L'INCIDENT COMBES

L'affaire des cercles
M. Combes et son fils se débattaient, comme on sait, au milieu de difficultés dont ils ne sortiraient pas facilement. Ils ne sortiraient pas de ce mauvais pas parce que, écrit le *Journal du Matin*, il n'est pas au pouvoir d'une assemblée politique de rendre l'honneur à un homme politique, pas plus que de le lui enlever. Les jugements entachés naturellement de passion politique n'ont de valeur qu'aux yeux des gens qui ne veulent pas voir. Elle peut bien, cependant, distribuer des brevets de vertu ; mais elle ne peut pas faire que ces brevets soient pris au sérieux par l'opinion publique.

Dix-sept Frères en prison

La Croix de Paris publie ce qui suit :

« Hier, à Rodéz, quinze frères de Saint-Victor, attachés de leur domicile, étaient jetés en prison. Ce n'est sans doute encore rien, puisque les officiers de laissent, et que l'Agence Havas annonce seulement que quinze personnes ont été arrêtées. »

Ce haut fait mérite pourtant les éloges des furieux qui ne reculent pas à inventer l'affaire Flamand et qui chantent tout haut et dénoncent les Frères à bouche-cœur. Ce n'est pas à l'Agence Havas qu'il faut adresser un coup en prison ! Ah ! le bon coup vraiment !

Pourquoi donc cette modestie dans le triomphe ? Pourquoi ce silence ?

Le gouvernement finirait-il par avoir honte de lui-même, comme il a honte de ses apaches ?

LA PENSÉE D'UN INSPECTEUR PRIMAIRE

Un inspecteur primaire a confié au *Manuel général de l'Instruction primaire* les inquiétudes que lui causent les trop hâtives laïcisations d'écoles congréganistes.

L'ÉLECTION DU DEUXIÈME ARRONDISSEMENT A PARIS

Paris, 4 juin. — On annonce que M. l'abbé Allegret, vicaire de Saint-Germain-Auxerrois pose sa candidature à l'élection de député de ce quartier.

INFORMATIONS

LA SANTÉ DE M. RIHOT
Paris, 4 juin. — M. Ribot, qui souffre, on le sait, de pleurésie, est toujours obligé de garder le lit ; les soins qu'il se fait donner sont très satisfaisants.

UN DRAME A LA COUR DE SERBIE

Tentative d'empoisonnement contre la reine
Suicide d'un cuisinier
Londres, 4 juin. — Une dépêche de Belgrade au *Morning Leader* annonce qu'un incident sensationnel vient de se produire à la cour de Serbie.

L'INCIDENT COMBES

L'affaire des cercles
M. Combes et son fils se débattaient, comme on sait, au milieu de difficultés dont ils ne sortiraient pas facilement. Ils ne sortiraient pas de ce mauvais pas parce que, écrit le *Journal du Matin*, il n'est pas au pouvoir d'une assemblée politique de rendre l'honneur à un homme politique, pas plus que de le lui enlever. Les jugements entachés naturellement de passion politique n'ont de valeur qu'aux yeux des gens qui ne veulent pas voir. Elle peut bien, cependant, distribuer des brevets de vertu ; mais elle ne peut pas faire que ces brevets soient pris au sérieux par l'opinion publique.

VAPEUR
BAINS
FRÈRES
GASIN
BAIX
RAGE
BAIX
Saison
S
RT
illes
ISERT
de Eau
ouppes
ualité
de tout
CROIX
de Bierre
dans un
deil de frigid
resterait
s'occupent
sur l'air
ou l'air
de tout
VERDEL
1000
ILLU
IT
TES
S
NTS
Erlé
gion.
R
6.
ER
01
EL
2
el, Nette
etc.
et, etc.
ATIONS
LES